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母爱是琐碎时光里细微的
感动，在岁月流逝中历久弥香。
那些年少时觉得平淡无奇的事，
多年后竟能镌刻生命，温暖人
心。

少年时，我很贪玩。有一次
头部不小心撞到了坚硬的石头，
顷刻间鲜血直流。母亲听到我
的哭喊后，立即赶了过来。她迅
速将青蒿揉碎，敷在我的伤口
上，然后急匆匆地背我回家，用
草木灰为我止血。

我躺在床上，母亲就坐在床
前，她的眼神从未从我的身上移
开。我感觉到脸上有些冰凉的液
体，是母亲流泪了。她关切地问
我：“还疼不疼？”看到母亲的眼眸
里闪烁着晶莹的泪花，我摇摇头
说：“不疼了！”这充满疼和爱的美
丽的泪花，一直深深地铭刻在我
的生命中。

我离家去上大学时，母亲把
我送出了村庄。我说：“妈，你回
去吧！”转身时，我看到晨风吹红
了母亲的眼眶，泪花四溢。我知
道她舍不得我走，但她一直鼓励
我去追寻自己的梦。我走出了
好远，回望时，母亲仍然静静地
伫立在原地，目送我离去。她向

我挥手说：“走吧！”那一瞬间，我
泪如泉涌。我知道我这一生的
行走，都走不出母亲的凝望。无
论走到哪里，我都是母亲心中最
深的挂念。

我在昆明时，母亲隔三差五
地打电话来。她总是不厌其烦
地问我诸如“昆明的天气怎么
样”“身体好不好”“学校里的饭
菜好不好”之类的琐事。因为思
念远方的儿子，不识字也不会用
电话的母亲居然学会了使用手
机。父亲说，母亲只记得我一个
人的号码。

母亲从来没有去过昆明，在
这个城市的数百万人口中，她也
仅仅认识她的儿子一人。可母
亲一直关注着昆明。在母亲的
心里，昆明俨然是我一个人的城
市。昆明好时，母亲也随着高
兴；昆明不好时，母亲也在为之
忧伤。

我的母亲，没读过圣贤书，
也不懂什么大道理。为了儿女，
她一直在贫瘠的土地上辛勤地
耕耘着。她只盼望着我有出息，
自己疾病缠身却从不说苦累。
我知道，母亲是在用心守护我的
一生，用爱温暖我的一生。

黄连，中药里的一味药材。其味入口极苦，有清热
燥湿，解毒泻火之功效。而让我真正认识黄连，是1982
年的事。那年的春天，我被抽调到虎跳江公社金星大队
（现虎跳峡镇金星村）下乡工作，任务是推进农村包产到
户，完善生产责任制。可到了大队没多久，我因长尽头
牙牙龈肿痛难以下咽食物。大队所在地托扒是一个傈
僳族寨子，而要去公社卫生所看病，需要从托扒走下山
去，再走很长的公路才到。想着出行的难度，我便忍受
着疼痛呆在村子里。

居住在大队旁边的阿荣知道我身体不适，便主动提
出要为我治病。阿荣是一名帅气阳光的傈僳族小伙，平
时很喜欢借我收音机听歌曲，我以为他是拿我疼痛作笑
的，因此对他说：“你要是能看病，大队卫生室就不会空着
了。”可他一本正经地对我说：“真的。我们傈僳族有很多
偏方能治好病。”见他一副质朴的面孔，我盛情难却，便答
应喝他煎熬的汤药。强忍喝下苦口的药汤过后，我口腔
肿痛就有所缓解。再喝过两次后，便彻底消除了疼痛。

至此我真相信了“偏方
气死名医”之说，于是
便问阿荣：“你给我喝
的是什么药啊？”阿荣
答：“是黄连。”之后他
带我认识了黄连树。
原来黄连树是长满荆
棘的蓬状灌木，说它是
一棵树很不确切，而说
它是一蓬刺还比较恰
当。阿荣说：“黄连品
种很多，这是木本刺黄
连，你别看它树形难
看，但是个宝贝，它的
根和叶都可以做药。
让你喝的药汤，是用它
的根熬制的。”对此，我
对黄连树有了一种景
仰之情，真希望它环抱
所有乔木，让森林变得
茂密充满生机。可接
下来发生的事，却又让

我对黄连树遭遇深表惋惜。
也就在我们落实包交提留工作时，突然一天有几名

外来人出现在金星大队，这群不速之客中的中年男子自
我介绍说，他姓郝，是好人。于是拿出许多证明材料让
大队干部看，说要在金星大队进行黄连粉加工和提炼，
还说请大队干部给予方便。大队干部同意了他们的要
求，还腾出一间屋子供他们使用。从此我们叫那中年男
子为：“好人”。

听到加工黄连粉能得到经济收入，渴望经济能有收
入的山里人喜上了眉梢。就在这伙人的鼓动之下，托扒
村寨便热闹了起来，周边附近开挖出许多塘子，接着马
帮驮来了水泥，然后又用水泥砂浆把开挖的塘子粉饰成
水池。一切准备都在有条不紊地进行。之后的一天，

“好人”便宣布开始大量收购黄连根片。
黄连根片是把黄连树根切成的一二厘米厚的木片，

据说树龄越长的黄连根片质量越好，而面对收购价为每
公斤两角钱的黄连根片，一蓬树龄长的黄连树加工下

来，可获得两三元钱。也就为了得到包产到户头年的收
入，满山遍野便“打响了”人树“之战”，而那浑身刺矛的
黄连树，根本敌不过铁镐和砍刀，一腔苦水的黄连树，倒
在了甜蜜生活到来的春天。也就为了“触手可得”的经
济收入，人们白天在山上忙着刨树根，晚上回到家忙着
切树根。那时金星大队还不通电，夜里的松明火照亮着
家家户户，刀斧砍切黄连根的声音打破村子里寂静。

堆积如山的黄连根片收购之后，“好人”他们招收几
名做事的小工，阿荣就是其中之一。阿荣尾随马帮到了
下桥头，护送着化学药液硫酸和食盐驮回到了金星。接
下来的小工们开始忙碌了起来，粗放型的提取黄连粉的
工序，按部就班地开展起来。

原来黄连树根中含有黄连碱，黄连根片在添加了硫
酸的水中浸泡下，黄连碱便能被溶解。去除已浸泡过的
黄连片后，再添加食盐，使得黄连粉得以浓缩沉淀，以后
再经过过滤，得到的便是金黄色的黄连粉。黄连粉是制
中成药的成分，就因为它价格昂贵、形色金黄，也被称之
为是植物中提取“黄金”。

记得那时在金星大队的黄连粉加工地，每天天刚
亮，人背马驮的队伍就集中到了这里，人们是来交售黄
连根片的。见到人马的不断增多，“好人”他们便趁机压
级压价。据说那时四五口人的一大家子，全家出动加工
黄连根片，每天辛苦下来也仅是二三元钱的收入。而尽
管如此，挖黄连树、切黄连根片的人们还是乐此不疲，出
售黄连根片的人马队伍始终是风雨无阻。

也就在这场人与树的“交锋”当中，村寨周边的黄连
树早已被挖掘殆尽，人们又再向深山进发。都说是“哑巴
吃黄连——有苦说不出。”而我想真正有苦说不出的恐怕
就有黄连树。就在这场灭绝性的挖掘黄连树根中，不仅
让黄连树遭受劫难，还殃及到了与之相伴的其它林木，面
对森林受到的严重破坏。林业部门有了警觉，派护林员
进行制止，但为时已晚，没能让黄连树幸免于难。

之后，我在接到县里的工作调动通知，阿荣得知我
将离开金星时，便带我走进了森林，他说挖几个天麻送
给我，但森林里哪里还能找得到天麻，只见到处倒着横
七竖八的黄连树，还有就是满目疮痍开挖的土地。面对
那惨状场景，我感到怅然和疑惑；而对黄连树的劫难，又
有着痛惜和愤恨。看到我的多愁善感，爱开玩笑的阿荣
却劝导我说：“俗话说‘黄连树下唱曲子——有苦也有

乐。’黄连树是挖了，但我们得到了收入。”离开了金星大
队后，我心里一直会泛起一丝苦涩。真希望那受创伤的
森林能劫后重生，那痛苦的林地能长出茂密的黄连树，
让山乡重现出美丽的景色。

经历岁月风雨，往事情景我已淡忘。而2013年的春
天，州委组织推进美丽乡村建设活动，我被派驻到香格里
拉市三坝乡哈巴村工作。有一天，驻扎在当地的哈巴雪山
自然保护所员工们集体到东环线公路边捡拾垃圾，我愉快
地参加了他们的公益活动。大伙儿每人一条编织袋边走
边捡，很快集中了许多拾到的饮料瓶和食品包装袋。而准
备对这些垃圾进行焚烧处理时，为用火安全的起见，保护
所的一名小伙子告诉我说：“路边树林里看到一处废弃的
水泥塘子，不知是干什么用的？”我走进林子里察看，便知
道那是当年浸泡黄连根片的池子，我的心一下子被刺痛，
历历往事又浮现在了眼前。我也才知道，发生在当年挖黄
连树根的事件，不仅只是金星村一地，在香格里拉的很多
山区，都发生过土法提取黄连粉，从而让“苦口良药”的植
物都惨遭不幸。我把当年黄连树的遭遇讲述给年轻人听，
小伙子们听后都为之一怔，大家表示要坚守在自然保护第
一线，守护香格里拉的绿水青山和蓝天白云。

也就在推动美丽乡村建设中，哈巴村正准备兴建
安全饮水工程。于是我随乡村干部、技术员们一起走
进了森林，寻找新的水源地。而让我欣喜的是，在溪水
潺涓的森林里，见到了许许多多的黄连树，那满目葱茏
的黄连树，正绽放着金色的花朵，芬芳的气息浓郁着阵
阵春风中。此情此景真是今非昔比，喜形于色的我便
想起哈巴人爱讲的歇后语：“黄连树上结糖梨——甜从
苦中来。”也让我联想到，我们今天的幸福生活是从当
年挫折中走来的，而今在全面建成小康的进程中，香格
里拉人把经济发展和生态保护作为第一要务，把习近
平总书记“绿水青山就是金山银山”的发展理念，作为
推动生态保护
和绿色发展的
指导方针，守护
和提升香格里
拉品牌，让和谐
家园永远处在
无边风光的美
景中。
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减资公告

提笔写这篇文章时，个人已在维西县哈达村
4个年头了，回想这4年的经历，已忘却许多，但难
得的是留有笔记，两份日记本，一份是关于工作的
日记，另一份是个人的心情记录。很搞笑，翻开工
作日记的本子，里面记录了满满的厚实与成就感，
可翻开心情日记，里面记录的是每一个夜晚的纠
结与质疑！当然，也符合一点，美好的东西需要时
间的煎熬和耐心的守护。

2013年，有幸路过香格里拉的葡萄产区，我惊
叹于这里独有的河谷气候，看到的是上上下下对
这一产业的期盼与坚持，虽在技术管理和投入产
出上存在着许多问题，但有一点是明晰的，地理气
候和发展环境上的优势，随着产业技术和产业链
的成熟，这个地方会酿出好酒！2014年，在导师崔
可栩的引见下我进入维西哈达农庄，任职助理酿
酒师，这一呆，就是4年！

4年的时光里，跌跌撞撞，磕磕碰碰，从基地打
造到产品策划，从质量把控到产品出炉，从酒庄筹
备到酒庄的建成，很庆幸，在平台的支持和信任
下，自己有幸全程参与了。一路的摸爬滚打，对于
一个经验与人脉一穷二白、初出茅庐的大学生以
及一个正处于发展初期的酒庄来说，无疑都是一
个莫大的挑战。至今回想来，那些无数个抓狂的
瞬间都是前进路上的财富，没有行至水穷处的寻
找与思考哪来坐看云起时的自信与坦然。

7年基地打造，2年酒庄建成，这或许比起其他
酒庄来说是慢了许多，但每一步都走的很扎实，至
少根基是稳的。在发展长河中寻找属于自己的节
奏，这或许也是“马拉松”存在的意义，毫无疑问，
腊普河谷哈达酒庄已经在路上，香格里拉的乡村
产业正在路上……

基地打造的过程
横观现在的许多酒庄，大部分均是不以基地

为基础的，产品横空出世，却也在市场一路走俏，
既得利益唾手可得；纵观酒庄的发展，多部分白手
起家之人无非均是先不管基地，为规避风险，仅采
购原材料进行加工产品，更简易者连发酵设备都
没有，买原酒来灌装，贴标出炉，在赚取第一桶金

后再来启动基地的打造，
或者直接洗手换行，这也
是未来的葡萄酒竞争走
向---“进口酒与国产酒
之间的竞争，灌装酒与酒
庄酒之间的竞争”，而这
一结果将会鹿死谁手？
腊普河谷哈达酒庄坚持基
地、品牌、打造的香格里
拉产区村庄型酒庄是否
会在中国乃至世界有自
己的一席之地？

腊普河谷哈达酒庄选
择了一条比较艰辛的路，
从基地做起，从乡村带着
农户起步，稳定农户收入
后着手建设酒庄，与农户
一起齐头并进，就连酒庄
股份都有葡萄农的一部分
股份，旨在寻找适合香格

里拉这个大品牌的产业以及带动香格里拉的农村
一同发展，打造属于香格里拉这个精神乐土的乡村
产业景观及香格里拉农村经济，在发展的前几年，
公司几乎无任何收入，成熟的葡萄仅以原材料的形
式出售给其他酒庄，以保证农民的利益从而起到保
护产业和保证基地的完善成熟。

2014 年，进入公司，任职助理酿酒师，负责公
司于香格里拉酒业代加工生产的所有工作，在闲
暇工作之余参与葡萄园的管理，虽是专业出身，但
毫无经验，再加上不熟悉当地的气候，所以对基地
的技术管理完善工作迟迟不敢动手，在经过了
2015 年的观察记录后，2016 年仅个人对 4.08 亩葡
萄园进行试验性管理，试验内容仅是病害防治这
方面的控制，除草、修剪、施药、观察预测天气等工
作，然而这让我在实验思维的举措下，唤醒了沉睡
多年的基地管理团队，作为冰葡萄项目的会计员
黄福祥，从多年的用工角度出发，为了能及时完成
葡萄生长季节上的工序以及提高效率降低成本，
在结合 2015 年的葡萄园数据的基础上，改变了往
年死板的用工模式，开创了合理利用农村闲暇劳
动力、多劳多得的量化包工模式，及时有效实现了
葡萄园的管理工序以及成本控制。更难得的是她
是一个小学未毕业 40 多岁的农村妇女，如今已自
学精通了办公软件的使用。不惑之年的阿布鲁通
过七八年的自行摸索，已成为实践型葡萄园管理
的专业人士。

对于香格里拉腊普河谷哈达冰葡萄产业或者
说普遍的乡村产业来说，发展之路因为条件、资金
以及技术人才等资源的限制，可能大家都步履蹒
跚，但只要注重外来新鲜血液的引入、以及当地人
才的培养，更多外来思想与当地经验的碰撞结合，
伴随着大香格里拉乡村发展环境的越来越成熟，
相信香格里拉乡村产业的春天并不遥远。

如果说一个乡村产业从无到有要去经历九九
八十一个艰难困苦的话，那香格里拉维西哈达冰
葡萄酒庄只完成了它的三分之一。作为直接参与
者，深刻地知道这里面的每一步都不容易。乡村
产业发展应具备可开发性资源、启动资金和成熟

的销售渠道这三个条件。
一直对提出“从无到有，从有到精，稳步建设

哈达酒庄，使之在乡村开出国际时尚产业之花的
梦想”这一理念的提出者心存敬佩，建设过程中再
将冰葡萄产业与旅游产业相结合，将个人梦想发
展成基层群众大梦想，将个人力量团结无数人的
力量，这也是哈达酒庄为何能在缺资金缺人才的
艰难困苦中稳扎稳打地发展开来的原因之一。

当然，现在说成功还为时过早，但我坚信只要
企业在发展的道路上一方面发展乡村经济，另一
方面又善待乡村容貌与习俗，我坚信即使企业行
走的路会崎岖，但最终必会蓬勃发展。

没有条件，创造条件，相信作为任何一个创业
者都有这样的切身感受。随着基地的成熟以及代
加工产品在行业内的认可，酒庄建设的大环境已
经形成，2016年初确立酒庄建设项目的开工，却面
临了许多困难，第一点就是资金问题，要知道从一
个精品酒庄的定位去实现它，这是一笔不菲的投
入，为解决酒庄建设资金不足的问题，公司高层开
始了寻找合作伙伴共建理想酒庄漫长的招商过
程，于是，一拨接一拨的资源从四面八方走进了哈
达村考察洽谈，但还是因种种原因，没能实现理想
合作，而哈达村却在迎来送往中毫无预见的火了
起来，在未具备完善接待条件的当下，这样的名气
无形打乱了企业的发展步伐，企业不得不同时加
快所有的建设计划，资金问题成为建设项目的首
要问题。

经过2年的艰苦奋斗，一个历经磕磕绊绊的传
统与现代相结合的酒庄终于应运而生，完成了主
体及生产车间的建设，并于2017年12月实现了第
一次生产。

冰酒的诞生对地域气候的要求极为苛刻，而腊
普河谷这一地域拥有得天独厚的地理环境，她应该
是香格里拉“三江并流”地域的恩赐，珍惜她、发展
她、守护她，相信她能呈现给世人一份难能可贵的美
好！

时至今日，依稀记得进入公司时与领导的那
一翻谈话，“十年磨一剑”，但在我看来，照这样的
奋进与速度，5年应该足够了。

首先，我们拥有完全遵循先进的葡萄酒原材料
种植要求的精品葡萄园及高端冰酒原材料生产的
自然环境，从原材料环节上就奠定了酿制最精品冰
葡萄酒的基础；其次，因缘国际酿酒大师David的参
与，有世界最先进的冰酒技术支撑，酿制冰酒的技
术人才已具备；再次，酒庄采用国际葡萄酒行业先
进的酿酒设备且拥有一支不断完善和改进工艺与
管理的团队，以高要求和高质量产品为己任，为实
现百年酒庄的目标而努力，本着为基层的葡萄农负
责、为企业发展负
责、为大众消费者
负责的态度。相
信未来一定会给
拥有梦想并持之
以恒为她奋斗的
企业及创业者们
一个美好的明天。

对此，我深信
不疑！

琐碎的母爱
朱金贤

葡 萄 园 里 的 守 望 者
⦾王贵龙

黄 连 树
⦾殷著虹

▲中外酿酒师团队中外酿酒师团队。。


